
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

Система соглашений о защите и поощрении капиталовложений: запуск нового 

инвестцикла в экономике региона 

 

В рамках сессии представители власти и бизнеса обсудили вопросы, касающиеся 

заключения соглашений о защите и поощрении капиталовложений, а также расширение 

количества получателей поддержки.  

 

КЛЮЧЕВЫЕ ВОПРОСЫ 

 

Система соглашений о защите и поощрении капиталовложений прошла 

"донастройку", став эффективнее 

 

«Процесс корректировки фактически завершился на текущий момент, и механизм уже 

начал работать <…> по новым правилам. Мы заключили соглашений буквально за один 

месяц более чем на 400 млрд рублей. Это достаточно много. И мы видим перспективы 

СЗПК как одного из инструментов по тому самому перезапуску инвестиционного 

цикла, о котором часто говорим. <…> Добавилось несколько новых вещей, на которые 

тоже нужно обратить внимание. Во-первых, теперь все взаимодействие между 

регионом, между инвестором и между министерством осуществляется в электронной 

форме через "ГИС Капиталовложения" (государственная информационная система – 

прим. ред.). <…> У нас изменилась уполномоченная организация, теперь у нас <…> это 

ВЭБ.РФ, соответственно, смотрят заявку инвестора как раз профильные аналитики 

ВЭБ. РФ на предмет соответствия законодательству. <…> Должен отметить, что 

появилась возможность у регионов высказать свою позицию, если он (регион — прим. 

ред.) проект не поддерживает, <…> но при этом <…> если проект соответствует 

требованиям законодательства, отклонить его нельзя. <…> У нас скорректировались 

критерии для участия в СЗПК, соответственно, у нас выросли пороговые значения. Но 

есть принципиальный момент: раньше эти пороги рассчитывались исключительно по 

собственным средствам, <…> сейчас, несмотря на выросшие пороги, можно учитывать 

заемные средства. Это в корне меняет и облегчает ситуацию. И, что самое главное, есть  
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еще одна опция (кстати, Свердловская область ею уже воспользовалась) — 

возможность заключить региональное соглашение о защите капиталовложений», — 

директор департамента производительности труда, защиты и поощрения капитальных 

вложений Министерства экономического развития Российской Федерации Александр 

Молодцов. 

 

«Инновационный проект, включающий в себя освоение Волковского месторождения 

открытым способом с извлечением руды и одновременно строительство 

обогатительных фабрик. <…> О тех моментах, аспектах СЗПК, которые влияют на 

реализацию нашего проекта: <…> первое — стабилизация нормативных правовых 

актов на период заключения СЗПК, потому что для долгосрочных инвестиционных 

проектов это является важным инструментом в их реализации. <…> Поддержки, 

которые заложены в СЗПК, предоставили нам возможность более детально 

спрогнозировать сроки реализации каждого из этапов инвестиционного проекта, 

сформировать более качественно и точно финансово-экономическую модель», — 

заместитель начальника управления по государственной поддержке открытого 

акционерного общества «Уральская горно-металлургическая компания» Дмитрий 

Зайцев. 

 

ПРОБЛЕМЫ 

 

У бизнеса возникают вопросы по практическому применению механизма 

стабилизационной оговорки  

 

Участники дискуссии, представители предприятий отметили в качестве основного 

вопроса – вопрос, связанный с практической реализацией стабилизационной оговорки. 

Перечень актов утвержден и на федеральном и на региональном уровне. Какой 

алгоритм действия предпринимателя, если он не находит нужный акт для стабилизации 

условий регулирования проекта в рамках определенного перечня актов? 

 

РЕШЕНИЯ 

 

Развитие существующих механизмов и взаимодействие с бизнесом в этом вопросе 

 

«В Свердловской области сформирована сегодня вся нормативная база, которая 

позволяет заключать соглашение о защите и поощрении капиталовложений. <…>  [В 

регионе] принято постановление Правительства Свердловской области, определяющее 

перечень нормативных актов регионального уровня, которые мы по предложению 

инвесторов определяем для возможности стабилизации для реализации инвестпроектов 

в режиме СЗПК (на период от 6 до 20 лет). В принципе, стабилизации могут подлежать 
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и какие-то нормативные акты муниципального уровня. <…> От вас зависит всё, от тех, 

кто к нам будет приходить и вступать в диалог — если вы захотите их стабилизировать, 

мы привлечем в состав соглашения о защите и поощрении капиталовложений органы 

местного самоуправления, и они в своих полномочиях стабилизируют то, в чем вы 

заинтересованы. <…> Правовые акты для применения стабилизационной оговорки 

регионального уровня касаются градостроительного законодательства, лесного и 

природоохранного, налогового законодательства в пределах полномочий региона. 

Самое интересное для бизнеса — это не закрытый перечень. Есть возможность 

дополнить законодательство для стабилизации, которое принято на региональном 

уровне (на основании инициатив бизнеса)», — исполняющий обязанности министра 

инвестиций и развития Свердловской области Елена Хлыбова. 

 

«Мы в рамках ГИС сразу несколько функций планируем добавить. В частности, это 

рабочая группа по рассмотрению отрицательных заключений. Ключевой момент — это 

вопрос о получении субсидии. Это ключевой функционал, который у нас в рамках 

второго этапа доработки будет реализован.  И податься, и получить субсидию, можно 

будет тоже через ГИС. По крайней мере, податься и так, чтобы ее посмотрели. И реестр 

проектов, реестр нормативных актов будут тоже уже в ГИС», — директор департамента 

производительности труда, защиты и поощрения капитальных вложений Министерства 

экономического развития Российской Федерации Александр Молодцов. 

 

 

 

 


